

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 7 de Abril de 1874.

Número 4216.

PARTE OFICIAL.

Día 3 de Marzo.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias relativas á la insurrección carlista:

«Aragón.—Segun manifiesta el capitán general, las brigadas Infanzon y Despujol atacaron el 31 de marzo último á la facción Marco en las posiciones que ocupaba casi inaccesibles, cerca de Villariengo, desalojándola de ellas y despues del pueblo, en el que se refugió. Se esperan detalles de este hecho de armas.

«Valencia.—El brigadier Calleja, con referencia á informes autorizados, manifiesta que un coronel, un comandante, 10 oficiales y 400 hombres de los que formaban la facción Sanlés se han separado de dicho cabecilla, cuyas fuerzas se hallan desalentadas por el mal resultado de la última correría y activa persecución de las columnas, notándose gran disgusto entre ellos.

«Provincias Vascongadas y Navarra.—Los despachos recibidos del general en jefe en el día de ayer no dan cuenta de ninguna noticia de interés. El ejército continúa en las posiciones ya conocidas.»

Ayer tarde recibió el gobierno el siguiente despacho telegráfico del gobernador de Zamora:

«Acabo de venir del hospital, donde quedan instalados los 60 heridos llegados de Medina. El recibimiento que esta capital les ha hecho, es de á cuanto pueda decir á V. E. Todos los coches de la población, sin faltar uno, se han puesto á mis órdenes para conducir heridos, disputándose el pueblo en masa el honor de conducirlos en hombros desde el andén hasta los carruajes. El gobernador militar, el juez de primera instancia, el jefe económico, las autoridades y un numerosísimo gentío, han seguido á pié los coches desde la estación al local donde se halla instalado el hospital.

En Toro concurrió el ayuntamiento á la estación obsequiándoles con chocolate, vinos generosos y una peseta por plaza.

FOLLETIN.

NOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

por J. Luciano Comata, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

No quedándome bastante dinero para continuar mi viaje en tales condiciones geográficas, cedí á los ruegos de Contreras y de un cierto Sr. Ramos, que me prometieron apenas vuelto á Cartagena, costearme los gastos de mi viaje por mar ó tierra hasta el país de Albion.

Debo añadir que Contreras hizo todo lo que pudo cerca de la junta, y por fin, despues de un mes de discusión, la junta, en vez de darme el dinero necesario á ese viaje, decidió que me acogiera en Cartagena á título de emigrado francés como ya he dicho antes.

Se me asignaron veinte reales diarios y

Después V. E., que estos defensores de la patria no carecerán de nada y aquí encontrarán el mas cariñoso afecto y la mas delicada atención.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 2 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Ademas de la carencia de noticias de política interior por absorber todo el interés y preocupar todos los ánimos el drama que se está desarrollando en el Norte contribuye hoy á la escasez de novedades la festividad que la Iglesia celebra y por causa de la cual los centros políticos están desiertos.

Ayer indiqué á V. que habia algun disgusto entre los ministros, este disgusto hace principalmente de la rivalidad entre radicales y constitucionales, rivalidad que representan los señores Márto y Sagasta. Ambos siguen asegurando que tan pronto como se encuentre de vuelta en Madrid el señor duque de la Torre provocarán la modificación ministerial y resueltos á no continuar dentro de la conciliación.

A pesar de ello dudo mucho que se organice un gabinete que no sea de conciliación y me fundo para dudarlo en que en las cartas que han mediado últimamente entre el duque de la Torre y el Sr. Castelar, uno de los elementos que este último ha juzgado indispensable para salvar la situación consiste en que á toda costa procure el duque de la Torre formar ministerios de conciliación en que estén representados á lo menos los radicales y los conservadores, sobre todo, mientras no haya una constitución aprobada por el país y un presidente de la república elegido. El Sr. Castelar cree que ningún partido tiene hoy por hoy fuerza bastante para dominar la situación crítica en que se encuentra España.

El duque de la Torre le ha contestado que opina como él y debe presumirse que si hay como habrá seguramente modificación ministerial al llegar el general Serrano á Madrid, se forme ministerio de conciliación, saliendo de él los Sres. Márto y Sagasta, pero entrando conservadores y radicales muy caracterizados.

Los radicales están especialmente disgustados con algunos de los nom-

bramiento hechos por el ministro de la guerra, llevando muy á mal que á militares de opiniones conocidamente alfonsinas se les den mandos en estos momentos pero, á decir verdad, el general Zabala, no ha hecho en este punto mas que seguir la política predicada y ejecutada por el Sr. Castelar cuyo acierto al reorganizar la artillería bien se está viendo en el Norte estos días.

Aquí ha causado general indignación la conducta del ex-ministro de marina del gabinete Pi y Margall señor Aurich, no tanto porque se haya pasado al campo carlista, sino por haber asegurado que desde el ministerio estuvo preparando y favoreciendo el levantamiento absolutista. Ahora resulta que ninguno de los jefes del federalismo conocía al Sr. Aurich cuando se le ofreció la cartera de marina y que esto se hizo por la necesidad de tener un marino no conocido como afecto á ideas monárquicas, sin embargo los federales de importancia conocían bien al general Ferrer que desde el ministerio de la guerra y como jefe del negociado de artillería estuvo preparando los elementos de que habian de valerse despues los cantonales de Cartagena.

Han sido presos de orden de la autoridad gubernativa los curas de tres parroquias de Madrid. Dos de ellos son el de San Ginés y el de San Sebastian. Ignoro si estas prisiones tienen alguna relación con predicaciones imprudentes hechas en algunas iglesias en estos momentos de natural escitación de los ánimos.

Hoy no ha habido combate alguno en Somorrostro ni se cree que lo haya en algunos días. Ya es notorio y lo dicen algunos periódicos que el ejército del norte recibirá un refuerzo de quinientos á diez y seis mil hombres.

L. N.

Idem 3.

Hasta las seis de la tarde no se ha recibido en Madrid despacho alguno diciéndose hayan roto de nuevo las hostilidades hoy en Somorrostro y muy al contrario, creese que hasta pasado mañana domingo no serán atacadas las posiciones de los carlistas.

La tregua de estos días ha permitido visitas de oficiales de uno y otro campo y se sabe que antes de ayer estuvieron en el carlista un ayudante

y los espectros de Ortega y de Gutierrez, que me respondieron cuando los pedía algunos duros para salvar mi libertad, si no mi vida: «Todavía V... ¡carambal! Tiene V. poca consideración!...»

Y vuelvo al asunto principal. El pago de los diez días se hizo en la forma indicada, fijando á la onza de plata en bruto el valor de veinte reales, cuando al decir de los expertos en la materia, esta onza de metal valía realmente de veinticuatro á veinticinco.

Ante la perspectiva de aprovecharse de esta diferencia, el pueblo no opuso dificultad alguna á la aceptación de los lingotes.

Los compradores de lingotes empezaron á abundar; se decía que algunos habian pagado ya veintidos ó veintitres reales por una onza de metal; pero que aún subiría mas, porque se aseguraba que Figueras iba, bajo cuerda, á comprar su plata, y que llegaría al precio de veinticinco reales, anunciando como su verdadero valor.

Al propio tiempo que estos lisonjeros rumores, corrian otros bien contrarios, reducidos á hacer creer que la junta habia falsifi-

del duque de la Torre varios otros oficiales y el corresponsal del *Imparcial* Sr. Arous por lo cuales es presumir que este periódico dé mañana curiosos detalles de lo que pasó en el ejército de D. Carlos. No se si por causa de estas visitas ó por algun otro motivo ha empezado á hablarse hoy de la posibilidad de un convenio que pusiera término á la guerra, pero creo que la noticia á la cual es probable hagan alusión algunos periódicos esta noche es por lo menos prematura.

Verdad es que los que conocen bien la organización del carlismo aseguran que tan pronto como las facciones reunidas en las inmediaciones de Bilbao sean de allí arrojadas, muchos voluntarios ó sacados por fuerza de sus casas para servir en las facciones arrojarán el fusil y abandonarán á don Carlos.

Es cierto lo que dice un despacho del cónsul español en Bayona de que los carlistas han tenido á consecuencia de los últimos combates mas de cuatro mil bajas, pero debe tenerse en cuenta que el mayor número ha sido de dispersos que no han vuelto á las filas sin duda por estar cansados de guerra y privaciones.

También lo es que los carlistas se han dirigido á la junta que tienen en Bayona, pidiéndola con urgencia víveres y municiones de que parece se encuentran muy escasos.

Hoy se ha dicho que no solo el eminente federal Sr. Aurich se habia convertido al carlismo, sino que pensaban imitar su conduct. algunos otros federales; si así sucede, no serán personas de verdadera importancia en el partido, pues la conducta del marino Aurich ha sido generalmente censurada con dureza por los federales.

Algunos periódicos hablan de la probabilidad de que den un manifiesto al país los jefes del partido alfonsista y dicen que con este objeto ha habido ya varias reuniones. Lo que hay de cierto en este asunto segun mis noticias es que el grupo alfonsista procedente de la union liberal, desea trabajar activamente en favor del restablecimiento de la monarquía constitucional y los antiguos conservadores procuran moderar esta impaciencia mientras estén frente á frente las fuerzas republicanas y carlistas por juzgar imprudente todo acto que dividiendo y debilitando las promesas pudieran

cado los lingotes y la moneda, y hubo quien llegó á asegurar que la onza de lingote valía apenas quince reales.

El hecho es que los primeros vendedores los vendieron á veinte reales; los segundos á diez y nueve y diez y ocho, y los últimos en cobrar vendieron su plata... por lo que pudieron, á trece reales la onza.

He visto á una pobre viejecita vender por nada cuatro onzas de plata, que era la herencia que le dejó su hijo único, niño de diez y ocho años, tragado por el mar en el naufragio del «Fernando el Católico.»

Espero terminar estas cuestiones negras, fétidas, del dinero en la próxima carta, á menos que decida otra cosa mi memoria.

Continuará.

favorecer el triunfo de las últimas, en cuyo caso los alfonsistas serian tratados con mas rigor que en los demás partidos, por ser el enemigo que tuviesen mas cerca si se hiciera un convenio que terminara la guerra, ó si despues de arrojar á los carlistas de las inmediaciones de Bilbao, volviera el Duque de la Torre á Madrid y se anunciaran las votaciones de los plebiscitos para aprobar la constitucion y nombrar presidente de la república. Es casi seguro que los alfonsistas darian un manifesto á la nacion.

Los tres párrocos presos ayer en Madrid lo han sido por no permitir en sus iglesias que se pidiera para socorro de los heridos.

L. N.

LA GUERRA CIVIL.

El ejército del Norte continúa en las posiciones conquistadas, de las que ni siquiera intentan los carlistas desalojarle. Están estos completamente reducidos á la defensiva, aun teniendo á su enemigo á poco mas de 200 metros en algunos puntos, en amenaza constante, parapetándose y preparándose los necesarios medios para seguir avanzando hasta arrojarle de las últimas de sus trincheras. Mas que conveniencia es una necesidad en los defensores de D. Carlos su actitud que á hallarse en otras mas poderosas condiciones tomaran la ofensiva, que bien lo merece el empuje que se les prepara; pero son impotentes para ello.

De aquí nuestra confianza en que lanzados de Abanto, y con mas facilidad de las posiciones en que vayan despues resistiendo con ménos tenacidad, porque su moral ha de resentirse y su fuerza mermarse, el triunfo del ejército liberal ha de tener consecuencias importantes, porque es mucho si no todo lo que juegan los carlistas en la empresa.

Y no se nos presente el ejemplo de lo que sucedió despues de la victoria de Luchana, á no ser que se viera el Duque de la Torre, como se vió Espartero, luchando con la diputacion vizcaína para tener pan para el ejército y no poderle mover de Bilbao por la carencia de toda clase de recursos, abrumado con los planes absurdos que le proponia el Gobierno de Madrid, y teniendo que suscribir al fin al poco meditado movimiento convergente.

Espartero con un pequeño ejército compuesto en su mayor parte de bisoños, no de veteranos, como se ha dicho, por que los quintos del llamamiento de Mendizabal hacia poco que formaban, hubiera caído rápidamente sobre los vencidos carlistas, que no se hubieran rehecho seguramente.

Las actuales jornadas van siendo mas sangrientas y tienen que ser mas trascendentales.

Marco, á quien no abandona la fé ni pierde la constancia; á quien los reveses alientan y las contrariedades le enardecen, retiróse á las montañas del Maestrazgo á reponerse de los descalabros sufridos, pero allí le ha seguido tambien. Despues, que siempre lleva de cerca otra brigada, la de Infanzon le persigue tambien, y ambas le atacaron el 31 en las casi inaccesibles posiciones de Villarluego, refugio tantas veces de Cabrera, y le desalojaron de ellas y del pueblo, en el que se guareció. Se esperan los detalles, que han de tener alguna importancia, porque el ataque combinado de dos brigadas triunfando en fuertes posiciones y en el pueblo al que se acogió el enemigo, si no han podido coparle ó esterminarle, le habrán quebrantado mucho necesariamente.

El haberse separado de las fuerzas

de Santés algunos centenares de hombres, no es ningun triunfo para la causa liberal, pues si con las que tenia supó eludir la activa persecucion de dos divisiones marchando ambas en direccion opuesta y tratando de ponerle un rio por barrera que pasó sin novedad y les saludó desde la otra orilla, no le impedirán sus correrías 400 hombres mas ó ménos.

De Cataluña nada publica la «Gaceta», y no hay para qué ocultar que merece aquel país, y especialmente la provincia de Gerona, que se adopten determinaciones importantes. Los sucesos de Castellfuit y Tordera son lamentables, y aunque los haya neutralizado la brillante resistencia de Berga al intentar asaltarla varias veces Tristany, teniendo que retirarse con grandes pérdidas, el peligro en que están otras poblaciones y aun la misma capital es deplorable. Enseñados los carlistas de casi toda la provincia de Gerona, les pagan tributo hasta las diligencias que comunican con Francia. Pero ya nos ocuparemos con mas espacio de esta importante region de España, donde la guerra civil tiene formas y carácter distinto que en las demás provincias.

(Imparcial.)

DIARIO MILITAR DE UN PAISANO.

Santander 31 de Marzo.

Señor director de *La Bandera Española*.

Ha venido aquí en busca de dos cosas: la una, descanso corporal, de que estoy sumamente necesitado; la otra, nuevos y variados asuntos para mis cartas, que no podrian ser, escritas en el campamento, sino la reproduccion de aquellas otras anteriores al último combate.

Regresaré, sin embargo, muy pronto, pues muy pronto tambien se han de reanudar las operaciones militares, suspensas con el solo objeto de hacer mas seguro y menos costoso nuestro triunfo.

Hay en Santander gran animacion, como en los últimos dias de Febrero; ya porque esta ciudad es el refugio de muchos vizcaínos emigrados, ya porque sirve de forzosa escala á todo cuanto va y viene de Somorrostro: tropas de refresco, heridos leves, y curiosos que llegan de lejanas tierras á presenciar la lucha.

Ayer vinieron de Castro-Urdiales tres vapores; el *Ibarra*, núm. 2 (en que yo hice mi viaje,) el *Cuco* y el *Fomento*. Los tres trajeron heridos, aunque no en gran número, además de los 32 migueletes guipuzcoanos que vuelven á su provincia, bajo las órdenes de un sargento, y duramente quebrantados.

Tambien se encuentra en esta el Sr. Dimato, intendente general del ejército, que creo haya venido con objeto de activar los acopios y transportes de viveres y material de guerra.

Hoy ha llegado, procedente de Madrid, el comandante Zavala, ayudante del duque de la Torre: mañana saldrá para Somorrostro, y tras él irán algunas fuerzas de las que se han reunido últimamente con una actividad pocas veces vista en España.

Son estas, hasta el momento en que escribo, dos batallones de carabineros, fuertes de 1.600 plazas sobre poco mas ó menos, un batallon del regimiento de infantería Leon, y no recuerdo bien si tres ó cuatro compañías de ingenieros: en toda esta noche deben llegar otros dos batallones, que juntos con los que llegaron ayer com-

pondrán un total de 5.000 hombres próximamente. Tenemos además 12 cañones Plasencia recién venidos de Alemania, los cuales están ya en camino para Castro.

He visto aquí á la señora de don Fernando Primo de Rivera, y á una hermana política del mariscal de campo Loma, que han sido objeto de toda clase de atenciones hasta el momento de su salida para Somorrostro.

Los heridos se encuentran perfectamente cuidados, gracias al celo de aquellos cuyo deber consiste en eso, y debo decir tambien que á los nobles sentimientos de esta poblacion.

Santander merece singulares elogios por todos conceptos: situada á las puertas mismas del teatro de la guerra, sufre sus perjuicios resignada, sino gozosa, y alivia en cuanto puede las calamidades que consigo trae esta desastrosa lucha. Aprecia sin exageracion las cosas; desea como el que mas que sufran los carlistas un golpe de muerte, pero lo guarda sin impaciencia; tiene una gran confianza en el ejército del Norte y en los generales que lo mandan, y está dando, en fin, repetidas pruebas de sensatés y de liberalismo.

Augusto Suarez de Figueroa.

NOTICIAS GENERALES.

Han sido nombrados ayudantes de campo del general Mackenna, el teniente coronel graduado comandante de caballería D. Luis Mackenna, y el capitán graduado de comandante de cazadores D. Manuel Mabilla.

Esta noche sale para el cuartel general el Sr. Zugasti, á quien parece acompañarán algunos jefes militares.

Es curioso el siguiente documento bésico-religioso:

«Diputacion á Guerra.—Alava.—El dinero producto de las bulas expedidas ó que se expendan deben ingresar en las arcas de este departamento general para los altos fines de la guerra santa que sostenemos. Los señores curas serad responsables de que tenga efecto dicho ingreso en estas arcas, y usted se servirá notificar esta á todo: los curas de ese distrito, avisando en esta diputacion el recibo y su cumplimiento.
Dios guarde á V. muchos años.—Loidi 24 Marzo 1874.—P. O., el secretario de gobierno, J. Antonio de Arana.»

Por lo visto, como observa un colega, las bulas van á convertirse en balas.

El general Primo de Rivera sigue mejor.

Los carlistas que se hallan en Chelva están profunlamenté disgustados con el resultado de la última expedicion de Santés, que ha proluído á esta faccion una baja de mas de 400 hombres.

Dice *El Imparcial*:
Hoy se habrán remitido 50.000 duros al señor duque de la Torre para que atienda á las necesidades del ejército.

Alcoy está ya en buenas condiciones de defensa, pues el gobernador de la provincia ha remitido 200 fusiles para que se entreguen á los vecinos de conocida probidad.

Tambien se van á remitir á Orihuela 140, en donde los liberales están dispuestos á no consentir que los carlistas se atrevan á pisar la ciudad.

En Santander hay establecidos cinco hospitales para los heridos en campaña, los que se encuentran perfectamente asistidos y visitados de continuo por multitud de señoras y vecinos de la poblacion.

En la tarde del dia 31 tuvo lugar en el Ferrol un lance, bien desagradable por cierto, en el baluarte de la Libertad. Un jóven oficial de artillería de la clase de prácticos estaba presenciando cómo colocaban algunos soldados una pieza, cuando, rompiéndose la cabria que la sostenia, cayó aquella mole sobre el desventu-

rado jóven, causándole la muerte casi instantáneamente.

Dice *El Comercio de Santander*:

En la maltrugada de ayer salieron para Castro y Somorrostro la señora del general Primo de Rivera, la de Loma y la de Terreros, acompañadas por el señor Muñoz Barreda, secretario del Gobierno civil de esta provincia.

Por referencia á la junta central carlista establecida en Bayona, se sabe que los carlistas hasta el dia 27, han tenido 4.000 bajas; que escasean los recursos de todo género entre ellos, y que se han corrido las órdenes por el Pretendiente para que todas las facciones concurren á la gran batalla de San Pedro Abanto.

Hay noticias de Bilbao que alcanzan al dia 22, segun las cuales, los carlistas habian hecho desocupar sus casas á los vecinos del barrio de Fivoli, y construido una nueva batería en Artasanima, así como tambien fusilado al jefe del puesto que no impidió la entrada en la plaza de un buen número de reses vacunas. Se sabe tambien que los carlistas fueron rechazados en varios combates que tuvieron lugar en Begonia, donde quemaron algunas casas, y tambien sus avanzadas por los destacamentos de Vista-Alegre y de la casa de Zababuru, estando dispuestos á los bilbaínos á defenderse hasta el último extremo, y contando aún con harina, bacalao, habichuelas y arroz para muchos dias; de modo que, aunque sufran horribles privaciones por carecer de alimentos frescos, puede confiarse en que resistirán denodadamente hasta que llegue el ejército salvador.

El Gobierno ha adquirido en pública subasta 300.000 kilogramos de plomo, con destino al ejército de Cuba.

Leemos en *El Diario de Reus*:

Parece que el cabeilla Tristany al frente de una numerosa partida trató el sábado último de penetrar por sorpresa en Martorell, pero el brigadier señor Círot con su columna se lo impidió.

Hoy se ha verificado en el campamento carlista, el entierro del cabeilla Olio.

Hoy se ha ensayado un horno de campaña que puede cocer 12.000 panes al dia; el éxito ha sido satisfactorio.

En Málaga y en Granada se ha subido el precio del pan.

Con relacion á lo dicho por algunos carlistas á los soldados de nuestras avanzadas y al correspondal de la «Epoca», Dorregaray habia sido separado del mando por D. Carlos.

Dice «El Pueblo»:

«Hoy los templos se llenan de fieles que, aunque ataviados como para una fiesta, van, sin embargo, á prosternarse y á orar ante la imágen de aquel cuya muerte conmemora el mundo católico; aquel que vino al mundo á llenar una mision de paz y caridad. Y al mismo tiempo, allá, en el Norte, se derrama á torrentes sangre de españoles, y se derrama ¡sacrosanto impio! á nombre de este mismo Dios, que en el trance de la muerte perdonaba á sus enemigos.»

La batería que manda en el Norte el Sr. D. Javier Alberico, fué la que lanzó la granada que dió muerte á Olio y Radica, envolviéndolo en una nube de tierra y piedras á Elío, que salió sin embargo ileso.

Una carta del campamento de Murrieta da los siguientes curiosos pormenores:

«Esta suspension de hostilidades y la sél devorante de algunos carlistas que carecen de agua, hizo que algunos se aproximasen sin armas á las casas de Murrieta, en donde hay una fuente de caño abundante. Visto esto por mí, me acerqué al grupo, que lo componian seis voluntarios alaveses riojinos, que al verme hicieronme un cumplido saludo.

El uniforme consiste en boina azul con chapa de laton liso, un capote gris procedente de la guardia móvil francesa, como se vé en los botones, que llevan el águila y la inscripcion francesa. Entablé plática con ellos, y unánimes todos daban cuán doloroso es batirse en-

tre hermanos y derramar la sangre de españoles. Con alguna mafia pude saber que el número de sus heridos ha sido más considerable que el nuestro en las tres jornadas, y los muertos pasan de 400 los suyos. Ahora recuerdo que no di á usted las bajas que sufrimos el día 27 por no saberla oficialmente; y si mal no he guñado los estados que tengo á la vista, fluctúa la cifra entre 750 y 800. Escasas son en verdad si se considera cuál fué el ataque y qué posiciones ocupaban los enemigos.

Los carlistas parecen muy fatigados y sufrir grandes privaciones. El uno lleva las municiones en canana, otro en cartuchera, y los mas en un pañuelo. Sus fusiles son de todos los sistemas, y de cien balas recogidas en el campo, en cuarenta 22 rebolladas, 8 remington, 36 bardan, y el resto imposible de describir, por la deformacion que tienen.»

El auditor de guerra y marina del ejército carlista, que murió por consecuencia de la misma granada que mató á Olio y á Radica, se llamaba Aguirre.

Nuestras noticias confirman la que hoy ha dado la «Gaceta», de que á Santés se le ha separado mucha gente: alguna mas de la que dice el diario oficial.

Parece que se va á formular una peticion al gobierno para que de los bienes de los carlistas en armas y de los impuestos á que en su día se le sujeta, se concedan lotes de tierra y pensiones á los inválidos y huérfanos que resulten de la campaña.

Así lo dice «El Diario Español».

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Almería 5 de Abril de 1874.

Muy Sr. mio y distinguido amigo: suplico á V. se sirva insertar en su apreciable periódico las siguientes líneas, para que llegue á conocimiento de todos aquellos á quienes pueda interesar; por lo que le quedará reconocido su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

R. Garcia.

Los abusos que vienen cometiéndose diariamente por esa turba de correidores y agentes intrusos, que en esta ciudad se ocupan en ejercer funciones que no les corresponden, sin título legítimo que á ellos les autorice, y sin que se hallen inscritos en la matricula de subsidio, perjudicando notablemente mis intereses, me piden en el caso, despues de diferentes amonestaciones y pasos amistosos que sin fruto he dado, de hacerles conocer la responsabilidad en que incurren y de advertirles, que me hallo dispuesto si no se corrigen, á recurrir á las Autoridades á quienes corresponda, para que pongan un pronto término á tanta ilegalidad como aquellos cometen, infringiendo las Leyes que nos rigen. Consulten pues los códigos criminal y de comercio y la Ley é instrucción de subsidio, y conocerán la pena que los mismos imponen á los que usurpan atribuciones y facultades que no les corresponden y ejercen una industria ó profesion, sin estar inscrito en la matricula correspondiente.

Llamo tambien la atencion á la buena fé del comercio y de los contratantes en general; para que no se dejen sorprender por esos correidores intrusos, sin consultar antes las Leyes que dejo indicadas, pues en muchos casos pueden incurrir tambien en responsabilidad, encomendando sus asuntos á personas que no se encuentran autorizadas para poderlos desempeñar.

Me prometo que este último aviso, dictado á impulsos de mi carácter siempre inclinado al bien y á no causar perjuicios de consecuencias; bastará para corregir los abusos á que me refiero, y me evitarán el tener que apelar á recursos estremos que siempre he reprochado.

R. Garcia.

GACETILLAS.

Salida.—El Domingo á las 4 de la tarde se efectuó en el vapor *Segovia* con rumbo á Cartagena, la Guardia civil reconstrada en esta capital, así como dias

pasados la hicieron los carabineros que aquí existian.

La banda municipal les acompañó á su salida, seguida de inmenso gentío lleno de entusiasmo y recibiendo las mayores muestras de aprecio, en tanto que seros queridos les daban el adios de despedida y derramaban abundantes lágrimas.

Estos valientes marchan al Norte donde tantos héroes están derramando su sangre generosa sellando con esta, mas que la causa de la libertad, la de la civilizacion y dignidad de la patria, por que esa guerra de esterminio se hace contra el hombre que aparece como representante del carlismo, que es, mas que la personificación de un partido, el símbolo del absolutismo y de un sistema arbitrario é intolerante y un retroceso para la sociedad, que sería horrible y sin precedente en la historia de las naciones.

Disfrazado el lobo con la piel de oveja ha querido por algun tiempo y entre gentes sencillas é inexportables desfigurar su verdadero objeto, tomando nombres santos y respetables y á pretexto de hacer una regeneracion en las costumbres; pero una amarga experiencia ha venido á poner de relieve la hipocresia de las huestes carlistas, y que el sistema que querian imponer es la mayor injusticia y corrupcion en todas las esferas políticas y sociales.

Afortunadamente hasta los mas apáticos antes se han puesto contra esa guerra de verdadera barbarie y así lo esplica tambien la ansiedad con que se reciben las noticias de esta horrible lucha y el afán que se advierte por saber sus detalles y resultados.

Reciban, pues, estos valientes que van á combatir contra esas hordas fanáticas para librar á España de la ignominia del absolutismo, nuestra mas distinguida consideracion que son los sentimientos de los vecinos honrados de Almería, de los hijos de esta noble ciudad dispuestos siempre á sucumbir antes que consentir la resurreccion de lo que habia muerto á costa de tantos sacrificios de toda la presente generacion.

Municipales. Parece que el Ayuntamiento trata de ampliar el número de estos hasta cincuenta ó ciento, á fin de tener la suficiente fuerza para cubrir el servicio de guardias que hoy está dando este cuerpo, por haberse ausentado la Guardia civil.

La idea es buena, pero exige un gasto que creemos no lo pueda soportar el Municipio; pues aunque se dice que para eso se aumentará el derecho de los consumos, sabemos por experiencia, que cuanto mas suben los derechos, la recaudacion es menor, dando con esto ocasion á que se ponga en práctica la inmoralidad de otros tiempos, pues habia muchos que no vivian de otra cosa que de los géneros que metian de contrabando.

Creemos que el Ayuntamiento debe pensar esto mucho antes de echar este nuevo gravamen sobre la poblacion.

Acomodo.

Una muchacha viudita juguetona, amable y fresca, de ojos negros y rasgados, frente despejada y tersa; que tiene de capital un campo lleno de brevas, un sembrado de melones y la no pequeña renta de cinco mil duros limpios de polvo paja y gabelas; cansada de tanto pollo, de tanto viejo postema, de tanto amante embustero, periodistas y poetas que por do quier la persiguen y en el paseo la cercan, solicita hallar marido jóven, de buena presencia, y que no sea ni empleado, ni médico, ni poeta, que de nadie tenga celos, aunque con otros la vea; que la lleve los apuntes, y ella administre su hacienda; que salga todas las tardes á pasear con su perra; que no fume, que no juegue que no gaste y que no beba.

Si hubiera por aquí alguno que en sí reuna estas prendas, pase á nuestra redaccion y se le darán mas señas.

Teatro principal.—Compañía de zarzuela bajo la direccion de D. Tomás Brotons.

Lista de los artistas que componen la compañía. Maestro director y concertador, don Vicente Rodrigo.—Director de escena, don Tomás Brotons.—Director en el género cómico, don Manuel Rojas.—Primer tenor, don Antonio Beltrán.—Primeras tiple, doña Josefa Castilla y doña Rosa Lopez.—Segunda tiple, señorita Julia Gonzalez.—Características, doña Antonia Villalva y doña Dolores Escobar.—Partiquinas, Srta. Eugenia Zapera, doña María Pizarro y Srta. Margarita Escobar.—Primer baritono, don Ramon Menizabal.—Primer bajo, don Mariano Albert.—Baritono cómico, don Adolfo Ruiz.—Segundo bajo, don Celedonio Rodrigo.—Partiquinos, don Enrique Ros, don José Checa, don Luis Infante y don José Martínez.—Consetas, don Eduardo Larripa y don Eduardo Fernández; además 17 coristas de ambos sexos.

Abono por 20 funciones.—Palcos y plateas, 30 rs., butaca con entrada, 7 rs. butaca de paraiso con id., 5 rs.—Diario. Palcos y plateas, 40 rs., butaca con entrada, 10 rs., idem de paraiso con id., 6 reales.

Unguento y Píldoras HOLLOWAY. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ollas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expulidas del sistema, los órganos de la respiracion son liberados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando en trajar la digestion en el estado natural de órden y reanimándose el espíritu.

Santo del día.

Martes 7.—San Epifanio mr. Sale el sol á las 5'35 de la mañana. Pónese á las 6'29 tarde. Sale la luna á las 10'12 n. Pónese á las 7'13 m.

Efemérides.

1840. Toma de Penarroya y derrota de los carlistas por D. Diego Leon.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el dia 5.

	Pts.	Cént.
Contro de Granada.	254	92
Id. del Puerto.	708	16
Id. de la Vega.	205	38
Total.	1168	46

Almería 6 de Abril de 1874.—Barroeta.

SUBASTAS.

Bajo las condiciones que están de manifiesto en casa de D. Alejandro Ulibarri, calle de Espartero núm. 9 se darán al mejor postor 20 varas de pozo que se han de perforar en la mina *La Republicana* de las Vivoras Barranco del Fraile cuyo acto tendrá lugar á la una del martes 7 de Abril.

Bajo las condiciones que están de manifiesto en casa de D. Alejandro Ulibarri, calle de Espartero núm. 9 se darán al mejor postor la perforacion de 80 varas de pozo en la mina *Virgen del Mar* del Cabo de Gata, cuyo acto tendrá lugar el martes 7 de Abril á las doce del dia.

ALMONEDA.

Se hace de los siguientes muebles á precios muy arreglados por tener que ausentarse su dueño dentro de breves dias.

Un piano cuadrilongo, madera congon en perfecto uso.

Una cama de matrimonio, caoba enteriza, tallada.

Dos armarios de dos cuerpos cada uno nogal negro y otro de cedro y nogal con cristales.

Un ropero grande para señora, pino pintado.

Un estrado completo de sala compuesto de 24 sillones caoba, asiento damasco lana color fuego, sofá igual y una mesa consola tambien caoba enteriza tallada.

En la imprenta de este periódico darán razon.

SUBASTA DE MINAS,

Se sacan á subasta 30 metros de lumbera en la mina nombrada «San José» sita en el término de esta Ciudad, cuyo acto tendrá lugar el día 7 del próximo abril á las 12 de la mañana, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto, en casa del Presidente que suscribe calle de Murcia núm. 83.

Almería 29 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Salinas.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho.

Calle de Alava, núm. 11, Almería.

Precios á que han sido vendidas acciones de diferentes minas, cuyos contratos se han llevado á efecto con intervencion de este centro general de contratacion en el mes de Marzo anterior.

Acciones de propiedad en la mina *Me gusta* á 2 000 reales.—Id. id. *La Encornada* á 1000 id.—Id. id. *La Pastora* á 2000 id.—Id. id. *Por si pega* á 4000 id.—Idem id. *San Cayetano* á 760 id.

Almería 1.º de Abril de 1874.—R. Garcia.

Las Delicias.

Gran funcion para hoy (19 de abono.)

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La magnífica zarzuela en tres actos titulada:

JUGAR CON FUEGO.

A las 8.

Ultima hora.

Hé aquí lo que dicen los periódicos de Madrid que ayer recibimos, sobre las operaciones del Norte:

«La Bandera Española:»

«A consecuencia del temporal que desde anoche ha reinado en Castilla, se halla interrumpida la línea telegráfica, haciendo imposible la llegada de despachos del Norte.

Los últimos telegramas permiten suponer que nada ocurre de nuevo, pues el ánimo del duque de la Torre era dar hoy descanso á las tropas y no efectuar ningún nuevo movimiento en consideracion á la solemnidad del día.»

«El Imparcial:»

«El gobernador de Vizcaya transmitió ayer desde San Martín el telegrama siguiente:

«No ocurre novedad. No hay fuego en ningún punto. Han llegado fuerzas á Castro.»

«La Prensa:»

«En el ministerio de la Guerra no se habian recibido hasta las seis menos cuarto de la tarde ningún telegrama del Norte.»

«La Correspondencia:»

«Hasta el domingo se cree que no tendrá efecto el ataque nuevo contra el campamento carlista.»

«El Gobierno:»

«No se han recibido telegramas del Norte, y esto hace suponer que no ha empezado el ataque como creian algunos colegas, continuando el armisticio estipulado.

Es de creer que de haberse roto de nuevo las hostilidades, se habria comunicado al Gobierno, y este lo hubiera dado á conocer al público.»

ALMERÍA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería

Conocidos son de muchas personas importantes de esta ciudad y de no pocas de la provincia, los satisfactorios resultados obtenidos por este centro general de contratacion en el poco tiempo que cuenta de existencia. En el se han llevado á efecto ventas de acciones de Minas y de finca rústicas y urbanas por valores de alguna consideracion; y se han facilitado préstamos de cantidades en efectivo que ascienden á una suma respetable; habiéndose tambien terminado muchos otros asuntos diferentes, que seria penoso detallar.

Estos resultados son hijos de la confianza y distincion con que me honran mis amigos y conciudadanos, y para corresponderles, trabajaré sin tregua ni descanso, y sin descuidar por ello los demas asuntos á que me dedico, hasta ver creado un centro de contratacion minera, que mejorará de dia en dia, y en el que los vendedores y compradores estarán alejados de los amañes y sorpresa de que han venido siendo victimas los honrados mineros de esta provincia.

Interesados como se hallan en la trascendental mejora que anuncio, las sociedades mineras y toda el que se dedica á tan importante ramo de riqueza en este privilegiado pais, me prometo que han de apresurarse todos á ayudarme en tan útil y trascendental empresa, facilitándome datos y noticias y cooperando de una manera eficaz, á que vea realizado mi propósito.

Anuncios de esta Agencia.

A los que posean cantidades en efectivo y desean colocarlas con garantías de buenas hipotecas ó pagarés con fincas respetables, les anuncio que tengo exigencias de alguna consideracion, y pueden si gustan pasarse por esta oficina para informarme de las cantidades de que disponen y convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Se desea adquirir una finca de riego en esta vega próxima á la poblacion por valor de 6, 7 ó 8000 duros.

Se venden tres casas en esta capital, sitas en las calles principales, dos con altos y bajos y la otra de un piso, una en 100.000 rs. la segunda en 90.000 y la última en 32.000 rs.

Tambien se ponen á la venta dos cortijos de riego uno en jurisdiccion de Tabernas y el otro en termino de Nijar, este en 6000 y aquel en 7000 duros.

Se anuncia la venta de las minas siguientes:

Dos acciones de propiedad en la mina *Fernán*, antes *Oliva*, socibida á S. Cayetano á 32.000 rs. cada una sita en el Jaroso de Almagreña, linda con el *Carmen*, *La Corona*, *El Madrileño*, *La Encantada* y otras.

Acciones de propiedad en la mina *por sí pega* en el Cabo de Gata, á 6.000 rs. una.

ALMONEDA.

El sábado 11 del corriente desde las diez de la mañana á las dos de la tarde principiará á la puja la venta de todos los muebles, ropas y efectos que fueron de doña Cristina Gutierrez de Tovar, en la casa que en esta Ciudad habitó dicha señora plaza del Hospital, núm. 5. piso principal; continuando en los dias siguientes y á las horas indicadas hasta realizar por completo esta almoneda.

La puja principiará á los precios que tienen fijados dichos muebles y efectos y se irán presentando á la venta por el orden y en la forma que yo inlique.—Almería 5 de Abril de 1874.—R. Garcia.

TABAQUERIA

La Isla de Cuba.

Espartero, (antes Real) bajos viuda de Carrascosa.

Se acaba de recibir un magnifico surtido en cigarros, picaduras y cajetillas Canet. En el mismo establecimiento se

encuentra una magnífica y variada coleccion de pipas para puro y cigarrillos, como igualmente en petacas piel Rusia, fosforeras etc.

EL AGUILA

Camiseria Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañia.

Se acaba de recibir el magnifico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del pais y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofia, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografia por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gilbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sras. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kock dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sras. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.



PILDORAS DEHAUT.

— Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no le es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoje, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Vase la Instruccion en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Almería. Gomez Talavera.

INSTRUMENTOS

matemáticos, topográficos, geodésicos, de óptica, física, para minas etc. efectos de delineacion, dibujo y escritorio.

Gran almacén de Recarte en Madrid Lobo 8, en el que encontrarán las personas de ciencia los instrumentos científicos y objetos de última perfeccion tanto nacionales como extranjeros. Es un establecimiento que se recomienda por sí mismo y que hace honor en su clase á la capital en que se halla.

CAMISERIA.

En la calle de los Algibes, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañia Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañia Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cojitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañia Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañia con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dade satisfaccion.

M. S.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias (Exigir el metodo). 30 años de exito. — París, Brou, inv., boulevard Magenta, 153.

En Almería, Gomez Talavera.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caidas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc.; calificado por la medicina de eficazísimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocado se conocen.

El Aceite Seirep se vea le á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas.

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep.—Union 9 3.